

# BOLETÍN CCIN@C

Información mensual sobre las acciones en el norte de Centroamérica

El Tribunal Supremo Electoral es un ente autónomo que ha sido duramente cuestionado por sus decisiones en el actual proceso electoral, que incluye el incumplimiento de la Ley de Contrataciones del Estado, según denunció Edie Cux, directora de **Acción Ciudadana**.



## PREOCUPA FALTA DE TRANSPARENCIA DURANTE EL PROCESO DE ELECCIONES

### GUATEMALA

Diversas organizaciones que conforman el Mirador Electoral, entre ellas **Acción Ciudadana**, denunciaron este mes la opacidad con la que el Tribunal Supremo Electoral realiza contrataciones millonarias sin respetar la Ley de Contrataciones del Estado.

Asimismo, se informó que este año en el cual se elegirá a todos los cargos de elección popular en Guatemala, la conformación de las Juntas Electorales ha sido de forma irregular, ya que muchas personas que las conforman participaron en organizaciones políticas o en procesos de elección en años pasados.



El Mirador Electoral alertó sobre la politización de la conformación de las Juntas Electorales, entidades responsables del control de las mesas de votaciones en todo el país.

Guatemala elegirá a presidente, diputados y alcaldes el 25 de junio, en un proceso criticado por entidades sociales nacionales e internacionales derivado de la

cooptación del sistema de justicia que en los últimos años ha derivado en criminalización y exilio de jueces, fiscales, periodistas y personas defensoras y políticas.

# Crece desigualdad y pobreza

El año pasado se registró una baja ejecución presupuestaria en inversión pública. Solo fue ejecutado el 42,1% del presupuesto asignado.



## Honduras

Durante la presentación de su informe Estado de país 2023: Economía y finanzas, la Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ) detalló que entre 2019 y 2022 ha habido incrementos considerables en los precios de diversos productos, provocando una brecha mayor entre quienes poseen muchos recursos y quienes no.

Destacan cifras como el 9.8% de inflación en 2022, la más alta de los últimos años, derivado, entre otros factores, por un 21% de incremento en los precios de la canasta básica.

### POBREZA Y DESIGUALDAD

Entre los rubros que presentaron un mayor impacto se encuentran los alimentos, el transporte y los insumos de cuidado personal.

Los costos de alimentos y bebidas aumentaron en 16 % en 2022 comparado a 2021



"En 2022, los que ganan más, en promedio, tuvieron ingresos 25 veces más altos en comparación a quienes menos ganaron", según la ASJ.

El informe Estado de país 2023 fue presentado y discutido por un panel de profesionales el 11 de abril.



Eduardo Escobar, director de AC, presentó el informe sobre el debilitamiento de las instituciones de control.

## Menos recursos para fiscalizar

### El Salvador

Acción Ciudadana (AC) presentó un informe en el que evidencia la reducción del presupuesto para las instituciones de control del Estado. Según AC, son siete instituciones las que en su conjunto recibieron US\$ 680 millones de presupuesto para 2023; pero no es suficiente porque como en el caso de la Fiscalía General lo asignado fue el 59% de lo que requería.

## Compromiso y análisis de los desafíos sociales

### Honduras

Representantes del Foro Social de Deuda Externa y Desarrollo de Honduras (FOSDEH) participaron de las reuniones de primavera del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, en las cuales trataron los desafíos sociales, ambientales y económicos que afectan a las poblaciones. El encuentro se llevó a cabo en la ciudad de Washington DC, la segunda semana de abril.



Las reuniones de primavera del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional se realizaron la segunda semana de abril.



La Red está conformada por diversas organizaciones sociales, educativas y religiosas, entre las que participa el **CNA** y la **ASJ**.

# Demandan elección transparente de fiscal general

## Honduras

La Red Ciudadana por la Defensa de la Democracia, conformada por organizaciones de sociedad civil, iglesias, sector empresarial y academia, pidieron a la presidenta de la Corte Suprema de Justicia se convoque a la junta postulante que convocará a las personas que opten al cargo de fiscal general para el próximo período.

Las organizaciones, entre las que están la Asociación para una Sociedad más Justa (**ASJ**) y el Consejo Nacional Anticorrupción (**CNA**) exigieron que se elija a personas profesionales con méritos y libres de tráfico de influencias, pero también que se incorporen mecanismos de transparencia y veeduría ciudadana.

La junta debe enviar al Congreso una nómina de cinco aspirantes, para que designe fiscal antes del 1 de septiembre.

# Por la transparencia

## Honduras

El Consejo Nacional Anticorrupción (**CNA**) capacitó al personal de siete instituciones del Estado sobre la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Los talleres contaron con el apoyo de la Oficina de Desarrollo Integral del Control Interno.



El **CNA** capacitó sobre la cultura de transparencia.

# Preocupa el bitcoin

## El Salvador

La Fundación Nacional para el Desarrollo (**Funde**) ha propuesto reformar la Ley de Partidos y el Código Electoral para controlar el uso malintencionado del bitcoin. Así lo anunció en su informe sobre el cumplimiento de El Salvador del Convenio contra la Corrupción.



Preocupa el mal uso del bitcoin en política salvadoreña.



La Escuela de Auditoría Social se desarrolló de forma simultánea.

# Auditoría social en tres ciudades

## Guatemala

La Escuela de Auditoría Social, que coordina Acción Ciudadana (**AC**) junto con la Escuela de Ciencia Política de la Universidad de San Carlos, capacitó y certificó a representantes de la sociedad civil sobre su derecho de acceso a la información pública en las ciudades de Antigua Guatemala, Cobán y Chiquimula. Estas herramientas aportan al conocimiento social y la lucha contra la impunidad en el país.



El director de **AC**, Eduardo Escobar, acudió a diversos medios de comunicación para socializar el comunicado.

# El Salvador expulsado de la alianza para el gobierno abierto

## EL SALVADOR

Organizaciones sociales como Acción Ciudadana (**AC**), la Fundación Nacional para el Desarrollo (**Funde**) y Transparencia, Contraloría Social y Datos Abiertos (**TRACODA**) expresaron su pesar por la expulsión de El Salvador de la Alianza para el Gobierno Abierto, luego de no cumplir con los requisitos de elegibilidad durante tres años consecutivos.

"El Gobierno salvadoreño no mostró voluntad para superar las recomendaciones y, por tanto, el país ha sido expulsado", lamentaron en un comunicado.

La Alianza está conformada por 76 países y 106 gobiernos locales, y trabaja con miles de organizaciones de sociedad civil de todo el mundo para construir gobiernos más abiertos, inclusivos y responsables.



Cientos de familias están en el desamparo jurídico ante el Régimen de excepción.

## Denuncia por no investigar

### El Salvador

**Cristosal** anunció mediante un comunicado que la Sala de lo Contencioso Administrativo de la CSJ se negó a conocer una denuncia en contra de la Corte de Cuentas por no investigar si el Estado participó en el espionaje con el programa Pegasus a periodistas y a personas defensoras de derechos humanos.

## Derechos humanos para todos

### Honduras

La Asociación de Organismos no Gubernamentales (**Asonog**) organizó una nueva capacitación en derechos humanos, en alianza con USAID.



USAID fue el aliado de **Asonog** en el inicio de esta nueva ronda de conocimiento de derechos.

## Seguridad social y democracia

### Guatemala

**Cristosal** capacitó en derechos humanos, cultura democrática y seguridad ciudadana a líderes y líderes comunitarios. El evento contó con la participación de los equipos de Protección y Educación.



La capacitación fue en una comunidad del sur del país.

## Continúa la Pasantía Anticorrupción

### Honduras

El Consejo Nacional Anticorrupción (**CNA**) desarrolla la XI edición del programa Pasantía Anticorrupción con estudiantes universitarios de Derecho de diversas universidades. Con ello se busca capacitar en auditoría social.



Esta es la XI edición del programa académico.

**IMPERDIBLES PARA ENTENDER LA REGIÓN**

***"Con el caso Diario Militar entendí que Guatemala está diseñada para la impunidad"***

**El Faro, EE.UU.**  
 abril 10, 2023

El exjuez anticorrupción Miguel Ángel Gálvez revela cómo fueron sus últimos días en Guatemala y las condiciones en que tuvo que abandonar el país debido a la criminalización que estaba viviendo.



**Infobae El Salvador**  
 abril 17, 2023

Joven se fue al país centroamericano sorprendido por la propaganda del gobierno autócrata de Bukele en el que se resalta la seguridad y prosperidad económica



***Colombiano está detenido en una de las megacárceles de Bukele en El Salvador supuestamente por un tatuaje***